

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

ADVERTENCIA INTERESANTE

Todos los trabajadores que teniendo más de 25 años no estén incluidos en el Censo electoral, como también los que estando incluidos tengan equivocados el nombre, apellidos, edad ó domicilio, pueden presentarse en el Centro Obrero, Plaza Mayor, 16, al objeto de facilitar nombre, apellido, fecha de nacimiento, parroquia en que fueron bautizados ó juzgado municipal donde fueron inscritos, profesión, pueblo, calle y número donde viven.

Todos los días de ocho á diez de la noche, se recibirán los datos precitados por una comisión al efecto encargada.

Palma Febrero 1902.

LA COMISIÓN.

Para el Sr. Martí

Si las palabras pronunciadas por usted en el Ayuntamiento en la sesión del día 3 del actual envolvían un reto para discutir la conveniencia de invertir las zarandeadas 10.000 pesetas en festejos y no en pan, sepa el señor Martí que lo aceptamos. El asunto podrá discutirse en público y en el local que por ambas partes se designe.

SE APROXIMA

Se acerca ya el 1.º de Mayo y por eso mismo se observa inusitado movimiento entre el elemento obrero, prueba fehaciente de que el proletariado vá comprendiendo la grandísima y trascendental importancia que entraña la manifestación internacional del 1.º de Mayo.

Si verdaderamente en años anteriores ha sido brillante y grande, mucho más promete serlo en el presente, porque alec-

cionados por la experiencia y concedores de su verdadero objetivo dedicarán los trabajadores todas sus energías á fin de alcanzar que en ese día se celebre un acto digno de la clase que trabaja y sufre para que otra sin más méritos que poseer el *capital* disfrute y viva en un verdadero paraíso.

Por otra parte también sabemos que contribuirá en mucho á que ese día revista el caracter de verdadera solemnidad, el propósito que tienen muchos fabricantes é industriales de no abrir sus talleres respectivos en dicho día, puesto que estos comprenden que la fiesta del trabajo deben celebrarla los trabajadores.

Si todos los patronos así obrasen no nos veríamos en el sensible caso de tener que manifestarles nuestros deseos puesto que ellos no ignoran cuales son y por esta razón se evitaría el triste espectáculo que ofrecen algunos obreros que tímidos, inconscientes y pobres de espíritu no tienen el valor de no acudir al trabajo el día 1.º de Mayo.

Pero como la clase patronal es torpe vé con malos ojos esa fiesta, y quiere demostrar que los trabajadores que la celebran son los menos y que además son cuatro gandules y descamisados (como diría cierto periódico) pero afortunadamente no es así, porque hemos podido hacer ver que los trabajadores más instruidos son los mejores operarios (salvando las excepciones) y estos son los que se preocupan más de sus intereses porque conocen perfectamente sus derechos y organizados política y económicamente luchan por su emancipación. Resultando que no son gandules ni descamisados los obreros que se manifiestan el 1.º de Mayo y si trabajadores honrados, conscientes y que saben perfectamente el puesto que ocupan en esta Sociedad y el que ocuparán en la Sociedad donde no habrá tiranía ni opresión.

Mi aplauso á los patronos que han con-

cebido la sublime idea de no abrir sus talleres el 1.º de Mayo al par que deseo muchísimo sea imitada por todos y encarrezco infinitamente á los trabajadores que no trabajen el día 1.º de Mayo y que contribuyan con su presencia á dar todo el mayor esplendor á la fiesta más grande de todas las que se celebran al año.

Compañeros: á organizar bien el acto de la protesta universal, á preparar las banderas y estandartes cuyos redentores emblemas puestos en ejecución han de redimirnos, y demostremos pacíficamente que no estamos conformes con la presente desigualdad social y que por lo tanto somos dignos y acreedores á que se nos respete, porque nuestra honradez es merecedora de disfrutar de todas las dichas y libertades habidas y por haber.

Nota: Amigo Sastre, ya puede V. preparar los farolillos para iluminar el zaguán, escaleras y salones del Centro el día 1.º de Mayo; y cuide que hagan buena luz porque la fiesta promete ser solemne, y además porque nosotros pagamos el gasto.

TIRIFILO.

Un Galeno sin sustancia gris ó un concejal anacrónico

Si no lo hubiésemos oído no lo creeríamos. Se trata como pronto van á ver los lectores de un pedazo de atún que, según parece, ostenta un título académico y cual planta exótica toma asiento en el Concejo municipal.

El Sr. Font y Monteros, que así se llama este hombre que nos obliga á escribir, bien á pesar nuestro, estas líneas, tuvo la avilantez—¡qué digo avilantez! la baja idea—si es posible suponer que en su calabaza tenga aposento alguna—de increpar en pleno Consistorio á la clase obrera, y declarando con la mayor desfachatez que ésta no cumplía con su deber durante el tiempo que

tiene vendida su fuerza de trabajo a la clase parásita.

Sabíamos nosotros perfectamente que la naturaleza había dotado al Sr. Monteros de escasísimas facultades físicas é intelectuales; pero nunca habíamos presumido que llegase al extremo de hacer alarde de su estupidez.

Bien es verdad que por el hilo se saca el ovillo. Así que por su figura vulgar no es dable apetecer más que vulgaridades.

Y en vista de la actitud provocadora en que V. se ha colocado frente a la clase obrera, de la cual V. recibe todos los días en forma de moneda gotas de sangre y de sudor vertidas en fábricas y talleres antihigiénicos con objeto de ver si V. podrá conseguir con alguna pócima estimulante que recete que siga siendo la víctima de la despiadada explotación burguesa ¿qué extraño puede parecer que ésta no quiera soltar la presa de ninguna manera y tilde también de vago al obrero que no quiere, con muy buen sentido, dejarse explotar más allá de lo justo y racional?

Para nosotros nada más natural que la burguesía niegue el aire y el descanso y el derecho a la vida a los explotados, porque al fin y al cabo no tiene obligación de saber el mal que causa con su brutal proceder.

Pero es horroroso y hasta criminal que un Galeno, siquiera sea una nulidad como sin duda será V., sostenga el absurdo, poco humanitario por cierto, de las largas jornadas. O el hombre en concepto de V. es una bestia de carga (y en este caso solo se habrá V. estudiado por dentro) sin otra misión que la de dar el mayor producto de trabajo a la clase parásita, ó su constitución orgánica impide que se siga por más tiempo el régimen brutal y antihumanitario que en las fábricas y talleres se observa.

Si lo último, la clase médica a la cual tiene V. la desdicha de pertenecer, tiene la obligación de velar por el bien de la Humanidad si no quiere cargar con una responsabilidad tremenda de la cual habrá de dar cuenta en día más ó menos lejano.

Usted, Sr. Monteros, no puede por más tiempo pertenecer a una clase que ha demostrado en más de una ocasión el deseo que tiene de que la clase obrera se dignifique y se emancipe: su puesto lo encontrará V. entre los hotentotes: allí vivirá entre sus iguales.

Estamos en el siglo XX y V. por un anacronismo histórico ó por una aberración biológica se encuentra entre nosotros y no es lógico que esto suceda.

Abandone V. inmediatamente la vara de Teniente Alcalde y el sillón en que V. se sienta con tan poca gracia. ¡Por algo se quejaba V. de los sillones del Ayuntamiento! ¡Como que están hechos a la europea!

¡Comprendemos! ¡Comprendemos!

La clase obrera de Palma no va a echar en saco roto las bravuconadas que en son de burla y desprecio hizo V. alarde en la última sesión del Ayuntamiento.

Aunque después de todo nos compadezcamos de V. Desear otra cosa de V. sería pedir milagros.

En los cuales no creemos.

Cuanto más instruido es el obrero mejor trabajará por su emancipación y más alta idea tendrá de su dignidad.

NOTAS SUELTAS

La Unión Republicana correspondiente al día 7 del corriente, cogió la tijeras (suponemos que un día antes) y cortó un articulillo de *La Democracia*, que lleva por epigrafe «Para los obreros».

El título como es natural nos sugirió la lectura de «la substancia».

No bien hubimos leído tres líneas cuando nos encontramos con la novedad «de que el socialismo en España fué importado precisamente por los mayores enemigos del proletariado, como único medio de contrarrestar el imponente y amenazador incremento que el partido republicano había adquirido...»

Bien dicen cuando dicen que todos los días se aprende algo nuevo. Pues ahora ya sabemos el «origen» del Socialismo español y el porqué se ha quedado en cuadro el partido republicano.

Si hemos de dar crédito al «crónista» de *La Democracia*.

Porque antes teníamos la convicción de que nadie trajo a España las «gallinas». El Socialismo ni se importa ni se exporta.

Sino que éste habiase desarrollado y extendido al mismo tiempo que se desarrollaba y desarrollaba el sistema capitalista y reducía a la sociedad poco a poco a su más simple expresión.

O sea: en una parte los «pobres» ó «explotados» y en la otra los «ricos» y los «explotadores».

Lo cual simplificó mucho el problema del partido del pueblo.

Comprendiendo éste perfectamente que su puesto estaba en el partido socialista y no en el partido republicano; porque los socialistas quieren la abolición de la propiedad privada y convertirla en propiedad común ó colectiva y los republicanos sólo quieren un cambio de «decoración» para poder seguir, los que son burgueses, la «grata tarea» de la explotación.

Que para ellos es la madre del cordero.

* *

Todavía el articulista continúa enseñando más las orejas. Oigan ustedes.

Dice que nuestro amigo Iglesias al principio de sus predicaciones sentía un odio inmenso a los partidos republicanos, a los que fustigaba y maltrataba sin piedad, cosa que no hacía con los monárquicos....

Que entonces no se proponía enseñar al obrero los derechos a que es acreedor....

Que ha cambiado de rumbo y que sus predicaciones ya no son tan radicales... y llega (y nosotros no sabemos si podremos llegar al final de este esperpento, porque es el colmo de los disparates), a aconsejar el respeto a los poderes constituidos....

Que la masa obrera que fué siempre republicana sabe perfectamente que sus ideales son incompatibles con la monarquía (y con la República añadimos nosotros) y que acaso no está lejano el día en que vuelva a formar en las filas del republicanismo...

De los cándidos es el reino de los cielos.

* *

Ahora por nuestra parte solo nos resta decir que el articulista de *La Democracia* es un solemne embustero y que *La Unión Republicana* que acoge en sus columnas tales disparates puede ir del brazo con su «digno» compañero.

Pues son tal para cual.

Ni Pablo Iglesias ni ningún socialista ha sentido ni siente odio alguno hacia el partido republicano.

Lo que hay es una cosa que es tan clara como el agua. Y es que el partido republicano un día fuerte y poderoso de la noche a la mañana se convierte en una olla de grillos y cada jefe de fracción levanta su bandera de rebelión declarando guerra sin cuartel a sus propios correligionarios, quedando por ende, destrozado y maltrecho el partido republicano.

Con que aquí no caben las argucias de ciertos republicanos.

Y el Partido socialista que no iba a esperar el triunfo de la República (pues todavía estaríamos aguardando su advenimiento) para que el proletariado se preparase para derribar el régimen burgués, hizo lo que el partido republicano no supo ni quiso hacer: darle orientación para lo porvenir y haciéndole comprender que su mal no estribaba en tal ó cual forma de gobierno, sino en que los medios de producción fuesen patrimonio exclusivo de una clase: de la clase capitalista.

Jamás el Partido Socialista ha dejado de combatir a la monarquía. Es un disparate de a folio lo que afirma el citado articulista. Nuestras campañas en contra de los actuales gobiernos son bien notorias. Sólo la inquina que siente hacia los socialistas se lo hace decir.

Y cuando hemos combatido a los republicanos lo hemos hecho con sobrada razón, no por ser republicanos. Infinidad de atropellos han cometido los Gobiernos de la restauración con la clase obrera y, sin embargo, el partido republicano que hubiese podido dejar oír su voz en el Parlamento, ha permanecido mudo y en la mayor indiferencia.

Como no queremos perder más tiempo combatiendo calumnias que ya están deshechas y que solo pueden propalar espíritus mezquinos é impotentes. Quédesse para otro día si hay lugar.

SESIÓN MUNICIPAL

Del día 3

En segunda convocatoria fué la celebrada por nuestro Ayuntamiento, bajo la presidencia del Sr. Alcalde. Inmediatamente de abierta la sesión y sentados cada uno en su puesto empieza el señor Piña a leer el acta de la anterior sesión; antes de terminar pide la palabra el concejal señor Pomar y una vez leída la mitad en voz baja y la otra en voz alta, el Alcalde concede la palabra al que la había pedido y este declara que si no hizo constar su voto en contra del acuerdo que se tomó en la sesión anterior destinando 10.000 pesetas para los festejos que han de celebrarse para el derribo de la primera piedra de las murallas fué porque no oyó bien, y no porque hubiese cambiado de opinión; hace esta declaración y desea que se haga constar su voto en contra del citado acuerdo. El Sr. Lladó dice que constarán sus manifestaciones pero no lo que pide el Sr. Pomar porque él estaba presente y lo hubiese hecho a su debido tiempo. ¿Qué le parece? no se hubiese dormido y no le habría sucedido lo que ahora lamenta, aunque yo creo que lo que le pasó al Sr. Pomar, al amigo Roca y a muchos otros fué no entender lo que se acordaba puesto que había una proposición del señor

Cuschieri que pedía quedase ocho días sobre la mesa, de la que hizo el Sr. Presidente caso omiso; sin que hubiese una voz que hiciese prevalecer dicha proposición en aquel mismo momento. Se aprobó el acta y al despacho ordinario se ha dicho.

Entre otros asuntos de poca importancia se presenta una solicitud de la Sra. Viuda del que fué Recaudador de contribuciones de la Casa de la Villa pidiendo auxilio al Ayuntamiento para saldar varias cuentas que le quedaron pendientes a la muerte de su esposo, ó si le parece bien al Ayuntamiento concederle una pensión anual; hace presente que desempeñó el cargo del Ayuntamiento más de 30 años á satisfacción de los señores concejales y á satisfacción suya también debió añadir. El compañero Roca dice que siempre es doloroso oponerse á actos tan humanitarios como el presente y entiende que el Ayuntamiento no debe conceder á unos lo que niega á otros, no cree posible que se puedan conceder estas pensiones á todos los empleados de la casa, y considera que á todos se debe considerar por igual y por ésta y muchas otras razones se ve en el sensible caso de estar en pugna con dicha petición.

El Sr. Alcalde propone que pase á la comisión respectiva para que emita dictamen.

El Sr. Secretario leyó una solicitud de D. Juan Musante Llopis, en la que solicita la plaza que dejó vacante el Sr. Salvá al fallecer.

El Sr. Martí dice que esta plaza debe ser provista por una persona que gratuitamente se avenga á ocuparla pues él conoce á persona que después de todo aun pagará por ocuparla, lo que sí puede suceder es que ésta no sea del agrado de tal ó cual persona pero que no importa pues basta que cumpla bien su cometido.

Otra vez propone el Sr. Lladó que pase á la comisión respectiva.

Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Hacienda sobre la escuela de Bellas Artes y como no entendemos nada de este asunto le pasamos por encima dejándolo en manos del Sr. Martí que parece está bien enterado, aunque opinamos como el Sr. García, que dijo era conveniente antes de votar el dictamen ver si era conveniente el sostenimiento de dicha escuela.

A propuesta del Sr. Lladó pasa este asunto á la comisión para que lo estudie (ya tienen bastante para estudiar las comisiones, pues no es extraño que con tanto estudio no sepan la lección!

Y ahora, ¡ah!, el asunto del día, el sueño dorado del Sr. Alcalde y el bello ideal del señor García, la cuestión de los festejos, lo más importante y necesario para Palma; pues sin ellos no podrían de ningún modo derribarse las murallas. Claro, hay que demostrar que somos agradecidos y hacer ver que si no comemos no es por falta de dinero pues este nos sobra y como no sabemos en qué invertirlo lo gastamos en fiestas y saraos y venga de ahí, eche V. rumbo *compare*.

Pero no bien se acabó de leer el dictamen que había quedado sobre la mesa en la sesión anterior cuando sonó una nota *discordante* que con seguridad pusieron los pelos de punta á más de dos concejales: fué la voz del compañero Roca que pedía la palabra. Se la concedió el Sr. Lladó el cual aplicó bien el oído por no perder una sola palabra del concejal socialista. Expuso este

con razonados argumentos lo descuidados que están muchos servicios, á los cuales debe atender el Ayuntamiento y espuso su opinión en contra la consignación en el presupuesto adicional de la cantidad de 10.000 pesetas para gastarse en festejos, y como fué nombrado de la comisión de los mismos, renunció el formar parte de ella.

Manifestó estar conforme en aumentar diez guardias municipales porque la ciudad está falta de vigilancia; aprobó la adquisición propuesta por el Sr. Font y Monteros de dos instrumentos de cirugía para la casa de socorro pero se opuso á que se gasten 10.000 pesetas en los festejos pues dada la situación por que atraviesa la clase obrera no es prudente hacer un derroche de dinero, siendo mucho más necesario procurar derribar las murallas, abolir el impuesto de consumos y procurar la rebaja de las Aduanas ya que debido á estas cargas que pesan sobre el pueblo hace que los trabajadores no puedan comer carne teniendo que conformarse en verla en la carnicería ó olerla en el pucheiro de los burgueses. Muchas otras razones fueron expuestas por nuestro amigo, las que hicieron abandonar la presidencia al Sr. Lladó para rebatir lo dicho por el compañero Roca. Aplausos fueron tributados al concejal obrero al terminar sus últimas palabras.

El Sr. Pomar que había pedido la palabra también se opuso á que se gaste ningún dinero en festejos.

Se ocupó del pleito que está entablado contra el Sindicato de las aguas de la fuente de la Villa y opina que mejor hubiese sido ir por las medidas de concordia que no á los tribunales, pues duda que el Ayuntamiento salga ganando por este camino.

El Sr. Lladó que como hemos dicho le vino mal la oposición de los festejos cedió la presidencia al Sr. Font y Monteros y empezó á combatir las razones que el obrero había expuesto, pero con tan mala suerte que no logró convencerle ni menos á los trabajadores que no piensan como él; entiende dicho señor que todo cuanto se gaste en fiestas redundará en beneficio de la clase obrera, —por la que siente un inmenso cariño— ya lo creo; como que él no hace nada para ganarse el mendrugo, lógico es que estime á los trabajadores para que sufran con resignación la explotación que les hace víctimas; pero vamos al objeto: Se lamenta el Sr. Alcalde que habiéndose obtenido el derribo de las murallas se escatime un céntimo para solemnizar tan grande beneficio, y se quiera dejar en olvido á las personas que han contribuido á alcanzarlo, y dice que si se intenta molestar á determinadas personas que él protesta pues eso se dice á moro muerto gran lanzada.

Rectifica el compañero Roca y dice que no es su intento regatear aplausos á nadie pues él está satisfecho de cuantos han contribuido á conseguir el derribo y que el día que se recibió la real orden dió un voto de gracias en nombre de la clase á que pertenece y representa á todos los que por su influencia han trabajado para este fin, pero si está en contra que se gaste dinero inútilmente.

Y como todo cuanto se gaste ha de ser inútil, fácilmente se comprende que estos señores se gan empeñado en hacernos reír y naturalmente ya reiremos. ¿Qué hemos de hacer? paciencia y otra vez elegir á personas que no tomen estos caprichos. Y en lo que toca á molestar á los se-

ñores á que aludió el Sr. Lladó ni Roca ni nadie les ha escatimado los aplausos aunque no los merecen porque al fin y al cabo no han hecho más que cumplir un deber que su patriotismo les impone cual es el trabajar por la prosperidad de su patria, á menos que su patriotismo sea una farsa aunque creemos que poco irá.

El Sr. Martí—que parece hecho de la misma hornada—defendió con calor la cantidad consignada para festejos y manifestó que á su opinión esta debía ser mucho mayor—otra que te pego—y que quienes la impugnaban, lo hacían defendiendo una idea puramente particular y no con el orden que debían hacerlo. Dispense D. Luis, el concejal Socialista lo hacía interpretando la idea de los trabajadores en cuyo número se cuenta y después que su misión es oponerse á todo gasto que resulte de ningún provecho para el vecindario y como este dinero se podía aplicar á otras cosas de más utilidad lógico y natural es que el compañero Roca impugnase la partida de festejos populares por considerar que estos son contraproducentes al estado económico del Municipio y una burla ó insulto á los pobres que no tienen un pedazo de pan por no tener posibilidad de ganarlo.

Se extendió el Sr. Martí sobre el asunto del Sindicato exponiendo muchos razonamientos en apoyo de que el Ayuntamiento hizo bien en llevar el asunto por la vía judicial, considerando que solo así se acabarían los abusos y se sabrá verdaderamente cuales son los propietarios de las aguas.

Nada tenemos que objetar en este asunto pues ya hemos dicho en principio que en buenas manos está el pandero y por nuestra parte puede el baile continuar.

Después de varias observaciones de los señores Planas, Pomar, Roca y Montaner se pasa á votación el proyecto de presupuesto el cual quedó aprobado por el voto de todos los concejales menos el nuestro: el Compañero Roca.

Con que ya tenemos fiestas y no de balde pues nos costarán nada menos que diez mil pesetas. ¡Olé! por los festejeros, y nosotros nos quedaremos tan frescos después de la tradicional cena de *una llesca de pamboli*, un ratito de música y váyase lo uno por lo otro.

Se acordó prorrogar la sesión por haber transcurrido las horas reglamentarias y además porque hay otros asuntos que tratar entre ellos la fiesta del árbol, y como para el que estos garabatos escribe también ha pasado la hora y no nos importa un bledo levanta la sesión y á cojer la piqueta se ha dicho ¡eh! no la de plata con el mango esmaltado, la... la mía.

* * *

La del día 8

Sesiones como esa, únicamente entran doce en una docena; claro, que es y debe ser así, tal como quiere el que no habiendo podido encumbrarse en el partido republicano lo abandonó y sentó plaza en una agrupación muerta ya antes de nacer; ¿pero que demonios sucedió?, exclamará el paciente que lee estas líneas; hombre, que había de suceder, pues una escena que rebaja mucho el nivel de un Ayuntamiento que como el de Palma está compuesto de personas bien educadas é inteligentes, como si dijésemos escogidas de entre las pocas que por desgracia hay en este desdichado país: pero vamos, entremos

al objeto primordial que nos ocupa, y tiempo tendremos de sobra para poner de relieve la nota más culminante que hubo en la sesión que nos ocupa.

Con algo más de puntualidad se reunió el Ayuntamiento el martes último bajo la presidencia del Alcalde D. Mateo Enrique Lladó.

Se leyó y quedó aprobada el acta de la anterior sesión, en la que se añadió el voto del señor Cuschieri en contra de la consignación de 10.000 pesetas para festejos. Vamos Roca, ya tiene usted uno que le hace compañía, pues en dicha votación se quedó V. bien solito; ¡pero que se ha de hacer...! paciencia; hubiese el pueblo elegido mejores amigos.

D. Francisco García Orell se retira con dos meses de licencia porque dice que ha de ausentarse de Palma. Hombre de Dios ¿qué es lo que hace V.? ahora sí que nos quedaremos frescos; ¿y cómo vamos a celebrar los festejos? ¿Con que no tendremos la dicha de contarle entre nosotros mientras duren las fiestas? ¡hombre, no haga usted eso! ¡procure aplazar el viaje para después!... ¿que no? pues.... paciencia.

Se dió lectura a la nómina de cuantos trabajadores han trabajado por cuenta del Municipio en los dos meses últimos y a proposición del señor Martí pasa dicha nómina a la Comisión de contabilidad del Presupuesto.

Dos oficios del Sr. Gobernador de los cuales quedamos todos enterados y... gracias.

Se aprobaron algunos dictámenes que las comisiones presentaron al Ayuntamiento.

Se leyó el pliego de condiciones para que rija en la subasta para el derribo de un trozo de las murallas.

Terminada dicha lectura nos resultó un trabajo bien acabado, por lo que merecen un aplauso sus autores, aunque a juicio nuestro para que la obra resulte más perfecta se debía haber incluido ya de antemano la proposición de nuestro compañero la que fué incluida después.

El Sr. Alcalde dice que ha ordenado que fuese leído el pliego a fin de que los señores concejales tomasen acuerdo al acto y no se darian largas al asunto—que bastante se han dado, hasta que ya no se cree en que se verifique el deseado derribo—y a fin de que no se demore la publicación de la subasta.

El Compañero Roca dice que, puesto que el Ayuntamiento tiene acordado ya que la jornada que realicen sus trabajadores sea de ocho horas, propone al Ayuntamiento acuerde exigir a los nuevos contratistas igual jornada para los obreros que trabajen a las obras que por subasta se adjudiquen y el aumento en las horas extraordinarias que tiene concedido el ramo de Hacienda por virtud del real decreto del ministro señor Urzaiz.

El Sr. Lladó dice que ningún inconveniente tendría en aceptar tal proposición, pero que sería necesario hacer nuevos estudios los cuales demorarían el anuncio de la subasta. Y con objeto de evitarlo indicó la conveniencia de aprobarlo tal como se presentó, sin perjuicio de hacer nuevos estudios y una vez terminados se podrían después añadir.

El Sr. Font y Monteros que por más primer Teniente de Alcalde que sea no deja de ser un obrero, sufrió una caída al combatir la proposición del concejal socialista sacando de ella el ser interrumpido por el numeroso público con siseos,

murmullos y voces de ¡fuera! viéndose obligado el Sr. Lladó a agitar la campanilla y rogar al público que callase, de lo contrario se vería precisado a tomar otras medidas.

Estas medidas de rigor debieran ser aplicadas al que por que se vé contrariado exaspera al pueblo llamándole gandul y otras cosas más que no debemos escribir de las cuales se ha olvidado *La Última Hora* de protestar así como protestó del acto inculdo realizado por el pueblo y pide a las autoridades que repriman tales manifestaciones.

Afortunadamente nos vamos regenerando y los desplantes del Sr. Font y Monteros y las protestas burguesas de *La Última Hora* contribuyen a hacernos la propaganda por que así se despierta más el interés del pueblo para la cosa pública, pero sigamos el curso debido a esta sesión que ocasiones tendremos para decir lo que hoy callamos.

El Sr. Martí nos dió un chasco, pues creíamos iba a apoyar la proposición de Roca y no dijo más que efectivamente esta llevaba grandes trabajos que efectuar y se entretuvo en aplaudir los trabajos de la Comisión.

¡Sr. Martí! ¡Sr. Martí! los trabajadores no estuvieron contentos de su actitud, por supuesto de la del Sr. Font y Monteros menos pues de esta no hay que hablar.

Los Sres. Planas y Fuster dijeron ser contrarios a la proposición; así se acreditan más de lo que nos alegremos que así sea pero más nos gustaría que todos los señores que votaron en contra empezando por el Médico que fué objeto de las caricias del pueblo se vieses en el caso de trabajar las ocho horas por el mismo salario que ganan las albañiles y es seguro que no tendrían el placer de fumar tan aromáticos vegueros el tiempo que dura la sesión.

El Sr. García Orell se congratuló de que el pueblo tomase parte en los actos que le atañen de cerca y dijo que tenía la seguridad de que el público que siseaba no lo hacía con intención de molestar a los concejales y sí por el afán de defender sus derechos.

Así se habla Sr. García, interpretando los deseos de sus administrados por eso mismo el pueblo le aplaude y le demuestra su agradecimiento y nosotros nos adelantamos en consignarlo; y no como el Obrero Sr. Font y Monteros que vá en contra del mejoramiento de sus hermanos (los obreros manuales.)

Hizo el Sr. García una ampliación a la proposición del concejal obrero, a la cual añadió que se gestionase del ramo de guerra si está conforme que así se haga puesto que dicho ramo interviene en este asunto y caso contrario el Ayuntamiento que subsane la diferencia que de los precios de los jornales resulte,

El Sr. Salas abrió el paraguas antes de llover por que el pobrecito ha de hacer o hace ya obras y temeroso de que el temporal no llegue hasta su casa se opuso también a la proposición alegando que esto no es de la incumbencia del Ayuntamiento determinar la duración de la jornada.

Podrá ser lo que quiera el Sr. Salas pero si intenta querer ir contra viento y marea puede que corra el temporal que sufrió el que además de obsequiar a los trabajadores con higos secos y aguardiente le produzcan menos trabajo, de lo que resulta que este señor dice que los obreros no tra-

bajan las horas que deben porque otra cosa sería si lo hicieran.

Pero no había tenido en cuenta que un peón de Albañil cobrará por toda la jornada menos cantidad si cabe que la que percibe el señor Font y Monteros por tomar el pulso a un enfermo y sin que venga el patrono y le diga: animal que has hecho?

Prévia una indicación de otro Médico (el señor Serra) se pasó a votación siendo aprobada por 16 votos contra 9 siendo recibida muy bien por todos los trabajadores presentes.

Presentose una proposición que suscriben los señores Serra, Planas, Rosselló y Cazador, Font, Montaner y el señor Alcalde la cual se dirige a que se redacte por personas técnicas un proyecto de saneamiento siendo aprobado por unanimidad, y se levantó la sesión quedando el público esperando la salida del Sr. Font y Monteros para acompañarle entre los vitores de fuera y muera, y como esta lata va siendo muy larga no creo conveniente continuar más tiempo molestando al compañero que le ocurra la idea de leerla y a los pacientes que la escuchen les ruego que me dispensen sus muchas faltas pues yo lo merezco más que el señor Font y Monteros porque a lo menos yo quiero las ocho horas y menos si es posible, ya lo creo, como no voy a quererlas si trabajo doce y media a lo menos. Vaya hasta otra.

Por falta de tiempo y de espacio dejamos sin contestar los ataques que la prensa burguesa dirige a nuestra clase con motivo de lo ocurrido día 8 del actual entre la clase obrera y un tristemente célebre médico que ocupa un sillón de concejal.

Pero lo haremos en el próximo número.

También hemos tenido que retirar algunos escritos que se nos habían remitido.

El Progreso

Sociedad de Sombrereros Fulistas

La Junta Directiva y Comisión de defensa y propaganda de esta Sociedad, se reúne en sesión ordinaria todos los Viérnes, a las veinte, en las Secretarías de Sociedades obreras, Plaza Mayor, núm. 16.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se suplica la puntualidad.

INSTANTÁNEAS

IMPRESIONES RECIBIDAS EN PARÍS

Y EN SU

Exposición Universal de 1900

POR

SEBASTIAN CRESPI

De tan interesante folleto ha hecho una reducida tirada nuestro compañero, que se venderá al precio de 50 céntimos para los obreros asociados y a 1 peseta para el público.

Se halla de venta en la administración de EL OBRERO BALEAR.

Imp. F. Soler — Conquistador, 43 y 45